

Extrait du Revue du Mauss permanente

<http://www.journaldumauss.net>

Rencontres du MAUSS

- Gazette - Actualités -

» Gazette | Au fil de l'actualité : textes et infos

Date de mise en ligne : lundi 15 octobre 2007

Revue du Mauss permanente

Les rencontres du MAUSS Bayeux, 14-16 septembre 2007 Anti-utilitarisme, illimitation et décroissance

Toutes les religions, toutes les morales ont tenté de mettre un frein à l'aspiration à la démesure à laquelle les sujets humains sont constitutivement exposés. Il serait excessif de prétendre qu'elles y sont toujours parvenues. Au moins ont-elles essayé et sans cesse appelé au respect d'une norme commune. Ce qui frappe aujourd'hui c'est que la démesure, l'illimitation du soi, du désir de puissance, d'enrichissement, sont devenues au contraire la norme centrale de notre monde. À moins de viser à être infiniment soi-même (Be yourself), à être soi-même le tout, on n'est rien. Ou bien peu de choses. C'est dans ce contexte très général qu'il faut resituer tous les débats sur le néolibéralisme, l'état actuel de la démocratie et la crise environnementale. Qui, tous, soulèvent la même question : comment maîtriser le désir de maîtrise des individus ou de l'espèce, comment lutter contre l'illimitation ?

Un pan important de cette discussion a déjà été amorcé au sein du MAUSS à l'occasion d'un dialogue critique avec le courant dit de la décroissance : peut-elle constituer une réponse générale et satisfaisante au problème posé ? Est-elle tenable politiquement ? Et, plus spécifiquement, la décroissance est-elle la fille légitime ou naturelle de l'anti-utilitarisme et, symétriquement, peut-elle être autre chose qu'anti-utilitariste ?

Il faudra reprendre cette discussion, plus systématiquement et radicalement encore qu'il ne l'a été fait jusqu'à présent mais en l'élargissant au-delà du seul débat avec les décroissants. Comme d'habitude dans les réunions du MAUSS, on ne s'astreindra pas à un ordre du jour systématiquement prévu à l'avance. Mais il serait bon quand même de savoir qui désire présenter un exposé un peu construit, d'environ quelle longueur et sur quoi.

Vous trouverez ci-joint les coordonnées des rencontres : lieu, prix par personne selon la chambre choisie. Nous vous proposons de nous retrouver pour déjeuner le vendredi 14 septembre et de nous séparer le dimanche midi 16 septembre après le repas.

Le Mauss (...) réglera (...) la facture finale (c'est plus simple). Comme il a déjà versé une avance, il faut maintenant calculer le prix à charge des participants.

Faire parvenir votre inscription avec des arrhes d'un tiers du montant prévu à l'ordre du MAUSS.

Il y a de la place pour coucher environ 25 personnes, pas beaucoup plus. Ceux qui veulent loger ailleurs peuvent-ils aussi s'inscrire de façon à ce qu'on puisse prévoir le nombre et le prix des repas & ?

Toutes informations et chèques sont à adresser à notre trésorière-adjointe, Anne-Marie Fixot, courrier électronique : annemariefixot@wanadoo.fr

NB : Les renseignements pratiques sont dans le document joint.



Renseignements pratiques



Programme